

noirs en briques situés au milieu des étangs, ces anciennes églises romanes et ogivales, ces monticules factices qu'on nomme poipes et du sommet desquels on inspectait les environs au moyen âge, époque où Ton était toujours en guerre avec ses voisins. Un jour je dirigeais mes pas vers les vieux châteaux de Sandrans et de Varax, l'énorme poipe du Châtelard et la jolie église romane de Saint-Paul-de-Varax ; un autre jour j'allais visiter la petite ville de Châtillon-les-Dombes, les ruines de son vieux castel et sa belle église, l'antique manoir de Romans, Villars, son église ogivale, sa poipe et le beau château de Bouligneux. Dans diverses autres excursions, j'eus le loisir de voir la vieille tour d'Ambérieu, l'immense château de Montellier, dominé par son beau donjon, flanqué de trois tours et planté fièrement sur sa poipe ; la ville de Chalamont, aux rues pittoresques, dont le premier étage avance sur le rez-de-chaussée et le deuxième étage sur le premier, le monastère de Notre-Dame-de-Dombes, le château de Longes, Thoissev et maints autres châteaux du moyen âge qui se trouvent dans la contrée située entre Neuville-l'Archevêque, Villars, Chalamont, Saint-Paul-de-Varax, Châtillon, Thoissev et la Saône.

Depuis dix ans, j'ai rencontré dans mes livres une foule de choses, concernant Saint-Trivier et les châteaux et anciennes paroisses dépendant aujourd'hui de cette commune. Mes principales sources sont : Aubret, *Mémoires pour servir à l'histoire de Bombes* ; Guichenon, *Histoire de la principauté de Bombes* ; M. Guigue, *Topographie historique de l'Ain* ; Debombourg, *Histoire communale de la Bombes* ; de la Teyssonnière, *Recherches historiques sur le département de l'Ain* ; M. Jules Baux, *Bombes et Bresse*. J'ai trouvé aussi dans les archives de l'hôpital de la Charité de Lyon et dans diverses archives particulières quelques documents sur Saint-Trivier. Ayant sous ma main ces nombreux matériaux, j'ai eu l'idée de les réunir et de les coordonner pour en composer une histoire de la